
1／3

出席者 35
回答数 34
回答率（％） 97.1429

回答 備考
問１．ご自身について、ご回答ください。
1) 消費者 14
2) 食品関連事業者 11

①農林水産業 <2>
②製造・加工業 <2>
③卸売業 <2>
④小売業 <3>
⑤業界団体 <1>
⑥その他 <2> （旅館業、輸出入業）

3) マスコミ関係　 1
4) 地方公共団体職員  4
5) 学生 0

6) その他 4
（団体役員、地域ボランティア、大学の教員、
NPO法人）

計 34
問２．本日のリスクコミュニケーションの実施について、何からお知りになりましたか。
1) ホームページ　 20

①厚生労働省　 <4>
②関東信越厚生局　 <5>
③栃木県　 <5>
④他のホームページ <0>

2) 関係団体からのご案内 14
3) 知人からの紹介 0
4) その他 0

「食品の安全性に関する意見交換会～HACCPに基づく衛生管理について～（施設見学含む）」のアンケート結果

質問

4) その他 0
計 34

問３．本日の「食品の安全に関する意見交換会」に参加された目的は次のどれですか　（当てはまるものを全て）
1) 食品の安全性についての知識を深めるため     27

7
6

22
5) リスクコミュニケーションの取組について知るため 9
6) その他（自由記述） 2 ・トマトジュースのHACCPの実際

・大学の授業で取り組むヒントを得るため
問４．説明内容について、十分に理解することができましたか。
  Ⅰ　栃木県の食品衛生対策の取り組みについて
1) できた 12 ・前から知っている
2) おおむねできた 21
3) あまりできなかった 1
4) できなかった 0
 「3） あまりできなかった」、「4） できなかった」理由 ・時間が短くて概要だけであった。

34
　Ⅱ  総合衛生管理製造過程(HACCP)について
1) できた 12
2) おおむねできた 17
3) あまりできなかった 5
4) できなかった 0
 「3） あまりできなかった」、「4） できなかった」理由 ・時間が短いと思います。

・説明不足

・マル総の具体的な書類等を見たかったです。
34

Ⅲ 工場見学説明について

2) 食品製造施設の食品安全に対する取組の内容を知るため
3) 自治体（栃木県）の食品安全行政の取組の内容を知るため
4) 厚生労働省（厚生局）の食品安全行政の取組の内容を知るため

・資料を読み上げる説明が多く、理解ができな
かった。時間的制約を考えてのことだとは思いま
・時間が少なく、具体的でない項目では解らな
い。

・とちぎハサップとの関係について触れたほうが
いいと思いました。

  Ⅲ　工場見学説明について
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1) できた 22
2) おおむねできた 11
3) あまりできなかった 1
4) できなかった 0

34
問５．本日の意見交換の内容について満足できましたか。
1) できた 7
2) おおむねできた 13
3) あまりできなかった 10
4) できなかった 0
満足できなかった理由（当てはまるものを全て)

①意見交換会の時間が短い <7>
<1>

③意見交換の進め方に問題がある

⑤その他 <1>
・内容をもう少し絞って時間にゆとりを持たせた
ほうが良い

回答なし 4
計 34

問６．本日のリスクコミュニケーションの進め方についてお尋ねします。

【良かったと思う点】
・全体的に無駄のない進行で有意義であった
・工場見学と合わせ、視覚的・立体的・具体的にHACCPを理解できた
・工場の取り組み、ハサップの内容がよく理解できた
・工場で開催したということ。見学と研修を兼ねられた。

・大田原市くらしの会から参加しました。今回で２回見学させて頂きました。ありがとうございました。

④意見交換して欲しい意見が取り上げられない

②説明が一方的で意見交換会になっていない

・一般人向けと思われますが、企業の取り組み
が理解できました。

・あまりこの様な交換会に出席したことがないので以前のことや何かとは比較できないが、ハサップ等についてもよ
り良く理解が進んだ様に思います。
大田原市くらしの会から参加しました。今回で 回見学させて頂きました。ありがとうございました。

・最近の情報、動向を把握することが出来た
・内容の量が適当で分かりやすかった。
・説明（わかりやすかった）、工場見学（いろいろな流れがわかった）、意見交換という流れが良かった。
・どのようにして商品ができて、店頭に並べられるか安心確認できました。ありがとうございました。
・実際の製造現場を見ることはとても良いと思います。
・工場見学初めてで衛生管理がよくわかりました。
・質問に対してすぐ回答を頂いたのは良かった。もう少しハサップに加入するよう行政の方でも努力してもらいたい。
・すごく良い流れだったと思います。
・実際の現場を見ることができた。メーカーの方の意見をお聞きできた。
・県の取り組みについての説明。国との連携は大切だと思います。
・実際の工場見学の中で、説明していただいて良かった。
・工場見学は良かったが、HACCPに対する具体的な取り組みを聞きたかった。

【改善すべきと思う点】
・実施場所を県央にしていただきたい（交通の便等を考える）
・可能性のあるリスク、それへの対応をどうしているのかの話が聞ければよかった。
・行政での監視体制が少人数で行われていることに対し、もっと増やすべきと思う。
・対象者に多少の関心事、理解程度に応じたグループ割を行うのも一考と思います。
・内容が盛り沢山で不消化気味。継続的に企画するとかスキルアップ研修をしていただけたらと思います。
・関係者向けの周知で、一般へのお知らせが不足している。
・今回の人数なら見学をもっと充実させて、見ながら制度や仕組みを解説してもよいと思います。

・HACCP…・農場からにまでということを考えますと入荷時のチェックやGLPがどうなっているかを知りたかった。
・時間が短かった
・もっとPRシステムづくりで消費者にも情報を入れてほしいと思います。

・意見交換をしてほしい

問７．今後のリスクコミュニケーションとして実施して欲しい取組は何ですか？

・講演は１つにして時間にゆとりを持って説明していただいたほうがわかりやすいと思います。また、せっかく時間を
とっていただいているので、工場の方々ともう少し意見交換会ができると良かったと思います。

・難しいとは思うが、意見交換については時間をかけるか、もっと少人数でやらないとほとんどの人は意見も質問も
出せない。

問 今後のリ ク ケ ション して実施して欲し 取組は何です



3／3

・説明と意見交換会の時間がもう少しあればいいと思いました。
・食品営業施設の監視サポート等の体験
・様々な工場の取り組みを知りたい
・本日は、よい企画ありがとうございました。工場見学はある程度人数が揃わないとだめでしょうか
・こんな風にとかは言えないが、企画があれば参加したいと思いますし、さらに推進していただきたいと思います。
・苦労している点や改善したい点を事例で示してくれると分かりやすい。
・会社の理念、社訓等まで紹介してほしい（人事研修、目標についても知りたい）

・リスク分析に基づく食品にかかわるリスクの高い事柄についての講演
・「エセ情報」の見分け方などの話

・GAPなど産地管理のあり方についての取り組み（とくに栃木は苺など独自の取り組みをしているので）
・安全・安心な表示を管理してほしいです。
・次回も実施願いたい

・生産、流通などの見学、生産者とのかかわり方なども見てみたい。工場見学については、職員の衛生管理状況も
見たかった。

・フードセキュリティーを考えますと、フードセーフティとフードディフェンスという両面を考えなければならない時代
が来ていますので、少し早いかもしれませんが、フードディフェンスをどう考えどう進めていくべきか知りたい。


